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АРС - НА ПУТИ СТАНОВЛЕНИЯ 
Продолжается работа 

по формированию обособ-
ленного предприятия 
"Атомремонтсервис" 

НАЭК "Энергоатом". Наш 
корреспондент встретил-

ся с его директором 
Виктором Тонких, попро-

сил ответить на ряд 
вопросов, которые 

интересуют тех, кто 
желает перейти сюда на 

работу, но никак не 
отважится принять 

окончательное решение. 

— Виктор Александро-
вич, как обстоят дела с со-
зданием нового предприя-
тия, у истоков которого 
вы стоите? 

— Мы полностью подготови-
ли и защитили штатное распи-
сание ОП "Атомремонтсервис". 
В настоящее время идут после-
дние доработки по его оформ-
лению в НАЭК "Энергоатом". 

Штатное р а с п и с а н и е 
рассчитано на 1114 — 1119 
человек. Но цифровые дан-
ные, которые назвал, ориен-
тировочные. Не исключено, 
что жизнь будет корректиро-
вать их. 

Исходя из штатной числен-

ности, готовится организацион-
ный приказ, определяющий 
объемы ремонтных работ, кото-
рые в дальнейшем будем вы-
полнять. Речь идет о том, чтобы 
достичь основной цели — обес-
печить людей работой, а не про-
сто собрать под крышей одного 
предприятия. В этом направле-
нии дела у нас складываются 
положительно. 

Чтобы заполнить имеющие-
ся в АРСе вакансии, сейчас, по 
согласованию с профкомом, 
разрабатываются мероприятия 
по практической реализации 
приказа НАЭК "Энергоатом" № 
469 от 7 июня 2001 г . " О пере-
воде работников ОП ЧАЭС". В 
них будут учтены все аспекты, 
которые проявляются при рабо-
те с персоналом. 

— Как планируется орга-
низовать разъяснительную 
работу? 

— Разъяснительная работа 
ведется давно. Началась она 
фактически со дня решения 
правления НАЭК "Энергоатом" о 
создании ОП "Атомремонтсер-
вис". В первую очередь стави-
лась задача показать состоя-
тельность цели создания ново-
го предприятия. 

В настоящее время мы акти-
в а 

визировали разъяснительную 
работу по переводу персонала 
ЧАЭС в АРС. Она включает в 
себя детальную информацию о 
процедуре перевода, основан-
ную на требованиях законода-
тельства Украины. Чтобы у пер-
сонала не возникало какого-то 
смущения, недоверия, вопросов 
по обеспечению социальных га-
рантий, с юридической точки зре-
ния к переводу подходим очень 
щепетильно. Думаю, у нас хва-
тит знаний, умений и возможно-
стей, чтобы процесс прошел без-
болезненно. 

Собирать в одну аудиторию 
всех потенциальных работников 
АРСа, которых более тысячи, нет 
смысла. Митинговая система хо-
роша для праздников, а у нас 
должна быть сугубо рабочая, 
производственная тематика. 
Организовываем встречи с пер-
соналом цехов, в которых кор-
ректируется организационная 
структура. При этом, безусловно, 
остро необходима работа по 
участкам. Персонал ЦЦР, напри-
мер, весь воедино не соберешь 
— просто не найдется такого 
зала, чтобы вместил всех работ-
ников цеха. 

Мероприятия, о которых упо-
мянул, обсуждаются на уровне 

ЧАЭС, АРСа, НАЭК "Энерго-
атом", профкома. Одним из 
пунктов есть организация 
оповещения персонала, кото-
рого касаются изменения в 
структуре предприятиячЭто 
будут индивидуальные при-
глашения перейти на новое 
место работы — в АРС. Они 
пока не вручены. Ведется 
подготовка к этому важному 
делу. 

Сейчас в АРСе осуществ-
ляется штатная расстановка 
кадров. В каждую клеточку, 
обозначающую должность, 
вписывается конкретный че-
ловек, которому она будет 
предложена. В приглашени-
ях, которые будут вручаться 
под роспись, изложены осо-
бенности предстоящей рабо-
ты, условия и размер оплаты 
труда. 

...Сегодня ведется много 
разговоров о социальной за-
щите. По моему мнению, она 
проявляется в предоставле-
нии человеку возможности 
практически реализовать 
свое право на труд, перейти 
на новое место работы. При-
чем на тех же условиях, что 
и на станции. 

(Окончание на стр. 2) 
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АРС - НА ПУТИ 
СТАНОВЛЕНИЯ 

(Начало на стр. 1) 
Многие утверждают, что 

потеряют в оплате труда. Это 
ошибочное мнение. В отно-
шении оплаты труда мы на-
ходимся в рамках законода-
тельного поля. Если конкрет-
ный человек будет выполнять 
работу во вредных условиях 
— естественно, получит соот-
ветствующую доплату. А во-
обще, мне кажется странным 
стремление человека рабо-
тать во вредных условиях. 

Основная цель создания 
АРСа —организация ремон-
тного обслуживания АЭС Ук-
раины, по возможности — 
России. Мы будем иметь ту 
систему оплат и доплат, кото-
рую имеет персонал на 
объектах; куда нас пригласи-
ли поработать. Например, 
попадаем в условия труда 
ХАЭС — получаем зарплату 
по ее меркам с учетом всех 
имеющихся там льгот, пре-
дусмотренных коллективным 
договором. 

— Бытует мнение, что 
персоналу АРСа будут 
предлагать самую "гряз-
ную" работу. Это вызыва-
ет боязнь осуществить ре-
шительный шаг перехода к 
вам на работу... Ранее на 
ЧАЭС для проведения до-
зоемких работ приглашали 
подрядчиков, а свой персо-
нал берегли... 

— Вопрос достаточно ин-
тересный... Давайте попыта-
емся разобраться в этой си-
туации. Распределение дозо-
вых нагрузок должно быть 
равномерным. В отношении 
этого у нас накоплен опреде-
ленный опыт. Подтверждени-
ем тому — длительный ре-
монт 3-го энергоблока в 1998 
году. ' 

Приглашение подрядчи-
ков стало необходимым из-
за резкого увеличения объе-
мов работ, следовательно, и 
дозовых нагрузок. Таким об-
разом, увеличение количе-
ства людей, принимающих 
участие в проведении ремон-
та, позволило персоналу ре-
акторно-монтажного участка 
ЦЦР и подрядчикам иметь 
дозовую нагрузку не выше ус-
тановленного уровня. Нико-
го не "жгли", никого не сохра-
няли... 

У нас в Украине есть са-
нитарные нормы, нормы ра-
диационной безопасности, 
существует 2-бэрная концеп-
ция. Ими и будем руковод-
ствоваться в своей работе. 

На переходный период 
сейчас нам разрешено наби-
рать годовую дозовую нагруз-
ку до 5 бэр. Но за два совме-
щенных года она не должна 
превышать более 10 бэр. 

Для АРСа работа с дозо-
выми нагрузками является 
определяющей. Выход за ус-
тановленные рамки невозмо-
жен. Этого не допустит ни 
один руководитепь. Я уверен, 
что персонал АРСа будет 
привлекаться к дозоемким 

работам в соответствии с зако-
нами Украины и требованиями 
существующих нормативов и 
правил. 

— А вдруг человек перебе-
рет норму... 

— Ситуация, когда человек 
может получить предельно до-
пустимую дозовую нагрузку, 
вполне возможна. Но не стоит 
ее драматизировать. В этом слу-
чае работник будет переведен 
на выполнение работ, не связан-
ных с радиационным загрязне-
нием. 
' Что предпринимаем для ре-

шения таких проблем? Во-пер-
вых, будем брать объемы "чис-
тых" работ. На станциях, име-
ющих реакторы типа ВВЭР, они 
значительно отличаются от на-
ших (чаэсовских). Дозоемкими 
на ВВЭР, эксплуатируемых 
атомными станциями Украины, 
являются работы по первому 
контуру. Они, кстати, очень ог-
раничены. Получение суммар-
ных коллективных доз на уров-
не 70 — 100 бэр за ремонтную 
кампанию — это нормальная 
практика. Таким образом, основ-
ной объем работ (90 %) на стан-
циях, имеющих ВВЭР, сосредо-
точен в чистой зоне. 

— Как вы считаете, почему 
возникают вопросы, на кото-
рые уже давно должны быть 
известны ответы? 

— Проблема в передаче ин-
формации. С начала года у нас 
проведено немало плановых 
встреч с персоналом ЦЦР на 
уровне мастеров. К ссіжалению, 
по отдельным участкам часть 
информации не дошла до рядо-
вых работников. Из-за этого и 
возникают простые вопросы. 

— Скептики утверждают, 
мол, и сами руководители 
АРСа еще не знают, как пой-
дут дела. Вы уверены, что все 
будет нормально? 

— Ни в коем случае не со-
гласился бы с позицией,что все 
зиждется на уровне моей уве-
ренности, компетентности, 
профессионализма. Я больше 
верю в систему, которая позво-
лит предприятию функциониро-
вать уверенно, выполнять по-
ставленные задачи. Вместе с 
коллегами работаем над ее со-
зданием. 

В период перехода от Со-
юза к сегодняшнему дню функ-
ции ремонтного обслуживания 
из организованного состояния 
загнали в местничество. Каждая 
из АЭС на уровне натурального 
хозяйствования исполняет эту 
функцию. Невнимание, эконо-
мические и финансовые трудно-
сти, перевод энергетики на без-
денежное существование в со-
вокупности привели к потере 
системы. Таким образом, за пос-
ледние 10 лет мы потеряли та-
кие специализированные гиган-
ты, как "Львовэнергоремонт", 
"Харьковэнергоремонт", "Киевэ-
нергоремонт"... 

Ситуация требует измене-
ния. И у нас есть возможность 
сделать это. Инструментом яв-
ляется интеллектуальная спо-
собность персонала ЧАЭС, кото-

рую мы сознательно развива-
ли в течение последних лет. 
В нашем арсенале достаточ-
но много передовых техноло-
гий, знаний и опыта. 

— Если сегодня появит-
ся масса заявлений о пере-
ходе в АРС, найдется ли 
всем работа? 

— Ситуация сложная. 
Пока реально нет людей, 
нельзя говорить об объемах 
работы. Я, например, не могу 
сказать коллегам, что возьму 
объемы работ, а выполнить 
их смогу, когда придут кадры. 
На это никто не согласится. 

В тс же время не следует 
тешить себя надеждами, что 
будут люди и вдруг появятся 
объемы работ. Здесь, как ви-
дите, замкнутый круг. Разор-
вать его поможет НАЭК 
"Энергоатом", взявшая на 
себя соответствующие обя-
зательства. 

Сейчас очень важно при-
нять людей, надлежащим об-
разом провести инструктаж, 
организовать проверку зна-
ний, подготовить к реальной 
работе. Параллельно надле-
жит комплектовать конкрет-
ные объемы работ. Это, кста-
ти, заложено в мероприятиях, 
о которых сказал ранее. 

— Из каких источников 
комплектуется штат АРСа? 

— В первую очередь из 
чиспа персонапа ЧАЭС. Но 
нам нужны специалисты мно-
гих профессий. 

АРСу передано имуще-
ство на 38 миллионов гривен. 
Для обеспечения системы его 
финансово-экономического 
обращения в бухгалтерию 
взяли работников в основном 
из городских структур. Но в 
общей сложности таких на-
считывается не больше 10%. 

— Некоторая пассив-
ность в переходе на рабо-
ту в АРС базируется на уве-
ренности, мол, никуда не 
денутся, все равно возь-
мут... 

— Бытует такое мнение. 
Но оно ошибочное. После 
вручения приглашения-уве-
домления на размышление, 
принятие решения, согласно 
законодательству, человеку 
дается 2 месяца. По истече-
нии указанного срока дей-
ствие этого документа пре-
кращается. И тогда мы можем 
принять на "клетку" (предла-
гаемую должность) отказника 
любого человека, которого 
предложит городской центр 
занятости. Отказать не мо-
жем, т.к. за этим следует ад-
министративное наказание 
руководителя. 

...Мой совет — не терять 
времени, а принять решение 
и трудоустроиться в АРСе. На 
сегодня для Славутича это 
наиболее оптимальный вари-
ант, т.к. ОП "Атомремонтсер-
вис" — одно из наиболее 
крупных государственных 
предприятий в городе. 

МЫ ВЕРИМ В ДОБРОТУ И СЕРДЕЧНОСТЬ ЛЮДЕЙ! 
С 1 по 15 июня в Славутиче 

фирмой "Мэри Кэй" совместно 
с общественной организацией 
"Фонд помощи детям-инвали-
дам "Надежда" проводилась 
благотворительная акция, ре-
зультатом которой оказались 
поездки 22 и 25 июня детей-
инвалидов в черниговский 
Макдональдс. Это мероприя-
тие было долгожданным и ста-
ло настоящим праздником для 
детей с ограниченными воз-
можностями. Дети активно уча-
ствовали в развлечениях, игра-
ли, смеялись и радовались по-
даркам, чувствовали себя сча-

стливыми и забывали о своей 
боли и проблемах. 

Отрадно и достойно восхище-
ния то, что дистрибьюторы фирмы 
"Мэри Кэй" абсолютно доброволь-
но, от чистого сердца подарили 
радость нашим детям. От всей 
души благодарим: Юлию Стель-
мах, Наталью Попову, Маргариту 
Яворскую, Ануш Саакян, Наталью 
Ливановскую, Оксану Свинчук, Та-
тьяну Петрик. А также выражаем 
огромную благодарность: 

- Общественному телевиде-
нию Славутича"; лично директо-
ру Александру->Де'мйдову за 
демонстрацию серци видео-

фильмов о проблемах детей-
инвалидов и о проведенной 
благотворительной акции; 

- президенту АО "АТАСС" 
Виталию Арефьеву, а также 
Петру Пихоцкому за оказанные 
транспортные услуги. 

Мы верим в доброту и сер-
дечность людей, которые доб-
рожелательно и с пониманием 
относятся к проблемам детей 
с ограниченными возможностя-
ми и стремятся изменить их 
жизнь к лучшему. 

Правление Фонда 
помощи детям-инвалидам 

"Надежда" 

ЛЮБИМЫМ ГОРОД 
НЕ МОЖЕТ СПАТЬ СПОКОЙНО, 
хотя уровень преступности В 1-м Р 
полугодии 2001 года существенно 
снизился 
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По сложившейся уже тра-
диции, в первых номерах каж-
дого полугодия "ТС" обычно 
рассказывает о развитии в го-
роде криминальной ситуации. 
Не изменяя традиции, мы об-
ратились за информацией к 
начальнику городского отдела 
внутренних дел Алексею 
Гребцу. По его словам, по ито-
гам 1-го полугодия 2001 года 
наметилась тенденция к сни-
жению преступности: за ми-
нувший период текущего года 
совершено 77 противоправ-
ных действий, в то время как 
в 2000 году (за этот же пери-
од)—86 (-10,5%). 

Снижение зафиксировано 
практически по всем линиям. 
Так, по линии уголовного ро-
зыска совершено 50 преступ-
лений — против 59-ти в 2000-
м (-15,3%); заведены 2 уголов-
ных дела в отношении лиц, со-
вершивших хулиганские дей-
ствия, — против 6-ти в про-
шлом году; зафиксирован 1 
грабеж — против 2-х; не было 
разбойных нападений. 

— К сожалению, — подчер-
кнул Алексей Гребец, — при-
веденные мною, в общем-то 
очень благополучные, цифры 
не дают повода для особой ус-
покоенности. Почему? В пре-
дыдущем году сотрудниками 
отдела было выявлено 22 эко-
номических преступления — в 
нынешнем лишь 14. Посколь-
ку экономическая преступ-
ность всегда есть и всегда 
латентна, есть основания 
предполагать, что они оказа-
лись просто вне поля нашего 
зрения. В прошлом году мы 
выявили факт взяточничества 
в славутичской школе, задер-
жали фальшивомонетчика. 
Можем ли мы быть уверены, 
что в нынешнем году этих яв-
лений просто не было? Кроме 
того, на фоне общей тенден-
ции снижения очевиден рост 
краж коллективного и государ-
ственного имущества — 18 
против 10-ти (+80 %) в про-
шлом году. Совершено 15 
квартирных краж — и вновь 
же, в большинстве своем, по 
вине потерпевших. Все то же: 
передача ключей посторон-
ним, приглашение в гости ма-

лознакомых людей, отсутствие 
надежного крепления дверей 
квартир и т.д. Впервые за много 
лет в Славутиче зафиксировано 
изнасилование. Совершил его 
житель России, в течение дли-
тельного времени нелегально 
проживавший в городе. Как и за 
отчетный период прошлого года, 
нами зафиксировано 2 случая 
нанесения тяжких телесных по-
вреждений. В результате одно-
го из таких происшествий пост-
радавший умер. 

На этом диком случае хочет-
ся остановиться подробнее — 
уж очень он показателен. Дело 
было так. В течение ряда лет 
пострадавший N вел выражен-
ный антиобщественный образ 
жизни: пил, скандалил, устроил 
в квартире своего рода притон, 
где собирал подобных себе. Пе-
ред Пасхой у него в гостях ока-
залась женщина — ранее нео-
днократно судимая, отбывшая 
срок в Черниговской колонии, но 
не вернувшаяся после освобож-
дения в свой Днепропетровск, а 
жившая на Черниговщине. 
"Дама" обитала в лесу — в ша-
лаше, на славутичских свалках, 
в притонах. 

"В гостях", во время совмес-
тной пьянки, "леди" ударила "ка-
валера" бутылкой по голове, а 
затем добила ногами — в ре-
зультате черепно-мозговой 
травмы и многочисленных по-
вреждений внутренних органов 
пострадавший скончался. В це-
лом, в Славутиче наблюдается 
рост преступлений, совершен-
ных в состоянии алкогольного 
опьянения, — по нашим данным, 
их сейчас процентов на 20 боль-
ше, чем в прошлом году. 

По мнению А.Гребца, сегод-
ня одной из самых серьезных 
проблем в городе является сво-
его рода нашествие бомжей: 

— Мы не можем их ни высе-
лить, ни привлечь к уголовной 
ответственности: нет таких ста-
тей в нашем Уголовном кодексе. 
По сути, милиция лишь может 
отправить бомжа в спецраспре-
делитель, где будет установле-
на его личность и причастность 
(или непричастность) к каким-
либо преступлениям, совершен-
ным в Украине, России и т. д. 
После проведения этих проце,-

дур, скажем, Ивану Иванову 
выдается справка и предписа-
ние выехать по месту прежне-
го жительства. Спецприемник 
— не учреждение по исполне-
нию наказаний, поэтому ника-
кого конвоя указанному Ива-
ну Иванову не положено. 
Ясно, что он возвращается 
туда, где ему лучше,—в Сла-
вутич. Выселить мы его не 
можем — остается лиіііь ' 
ждать, пока он совершит ка-
кие-либо противоправные 
действия. К тому же ситуация 
с бомжами, как вы понимае-
те, не ограничивается только 
ожиданием — скопление бом-
жей создает небезопасную 
эпидемиологическую обета-; 
новку: все они завшивлены, 
многие больны туберкулезом, 
не исключено и ВИЧ-носи-
тельство. По сути, сложивша-
яся ситуация очень и очень 
тревожна. 

Начальника городского от-
дела внутренних дел очень 
тревожит и ситуация, сложив-
шаяся в последнее время на 
промобъектах города: с них, 
пардон, крадут— при участии 
самих сторожей. Так, в мае с 
УМАТ при наиактивнейшем 
содействии сторожа был укра-
ден двигатель из трактора, j 
Множество краж совершается 
с объектов во время распития 
охраной спиртных напитков. 
Именно так были совершены 
кражи из автокооперативов. 
Разумеется, горе-охранники ; 
понесут и материальное, и 
уголовное наказание по соот- I 

ветствующим статьям, но 
вряд ли пострадавшим авто-
мобилистам от этого легче 
Учитывая сказанное выше, во j 
II полугодии 2001 года соот-; 
ветствующие службы отдела j 
внутренних дел планируют 
провести обследование всех 
предприятий коллективной и j 
государственной собственно-
сти на предмет надежности 
охраны, системы хранения 
имущества, наличия сигнали- j 
зации и т.п. Нужно, по крайне 
мере, знать, какие объекты 
наиболее "предрасположены" 
к обворовыванию. 

Майя РУДЕНКО 
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СУББОТНИМ ВЕЧЕР 
В СЛАВУТИЧЕ 

Постоянный автор "ТС" размышляет об 
организации досуга славутчан 

Лет пятнадцать назад на 
экранах телевизоров и кино-
театров не без успеха прошел 
фильм "Зимний вечер в Гаг-
рах". В двух словах, содержа-
ние его таково: от совершен-
нейшей зимней пустоты вре-
мяпрепровождения жители 
крохотного курортного город-
ка начинают совершать вся-
ческие безумства. Давняя эта 
кинолента вспомнилась мне в 
один из недавних летних ве-
черов, после того как встрети-
ла более десятка знакомых, 
уезжающих в Чернигов, — кто 
на концерт филармоническо-
го центра, кто — на показ мод, 
кто — в ночной клуб или про-
сто в ресторан. Одним сло-
вом, "дело было вечером, де-
лать было нечего", и люди по-
тянулись в соседний город 
поразвлечься. "Неужели дей-
ствительно в Славутиче не-
чем заняться?"— удивилась 

я и решила проверить. Увы! В 
тот день (да и в следующий, вос-
кресный, тоже) ни в одном из уч-
реждений города не было ника-
ких мероприятий. 

Воистину правы те, кто пре-
дупреждает, что Славутич по-
немногу превращается в "спаль-
ный город". Дело даже не в про-
шлых воспоминаниях о том,как 
приезжала в Славутич Патрисия 
Каас и другие звезды эстрады, 
— ясно и понятно,что сейчас нет 
средств на то, чтобы их пригла-
сить. Но ведь вполне возможно 
подготовить на выходные хоть 
одно культурное мероприятие 
провести вечер отдыха, пригла-
сить с одно- или двудневными 
гастролями тех или иных черни-
говских артистов, вокалистов, 
музыкантов. Неужели это нор-
мально, что деньги, так необхо-
димые для пополнения местно-
го бюджета Славутича, оседают 
в Чернигове? 

И потом, куда, кроме дис-
котеки, может пойти славутич-
ский подросток? Где, кроме 
достаточно дорогих кафе и 
ресторана, может провести 
время пара студентов-моло-
доженов? Кто знает место, где 
могли бы отдохнуть и потан-
цевать люди среднего возра-
ста, — ведь это нехитрое же-
лание нередко возникает 
даже у тех, кому за сорок, не 
говоря уже о тридцатилетних? 

Все это — проблемы не 
одного дня, не вчера возник-
ли, но требуют настоятельно-
го решения в самое ближай-
шее время — если, конечно, 
мы не хотим, чтобы пол-Сла-
вутича по-прежнему проводи-
ли вечерние встречи по инте-
ресам (в основном, алкоголь-
ным) на кухнях, рыночных лот-
ках или под кустами "Одесско-
го" квартала. 

Анна ПОЗНЯК 
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Спустя два года после памятного "дождика" на Славутич 

вновь обрушилась стихия: 9 июля, сменив полуденную жару, 
на город хлынул дождь, который можно охарактеризовать мет-
ким народным выражением "льет как из ведра". За сорок ми-
нут городские улицы превратились в реки (свидетели утверж-
дают, что видели, как по улицам плыл автомобиль!). На авто-
трассе при выезде из города образовалось небольшое озер-
цо, в течение полутора часов мешавшее передвижению ав-
томобилей. Подобные "озера" образовались возле "Таллин-
на", "Минска", на проспекте Дружбы Народов. По предвари-
тельным данным, пострадали инженерные коммуникации и 
кабели электросетей. Суммы ущерба устанавливаются. 

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ГОРОДСКОГО РЫНКА 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
В настоящее время обору-

дованы 50 торговых мест на 
вещевой площадке. На ново-
оборудованные лотки изъяви-
ли желание перейти 48 част-
ных предпринимателей, в ос-
новном, торгующих мелким 
штучным товаром. В дальней-
шем реконструкция будет про-
ходить следующим образом: 
сначала будут заменены все 
старые лотки, расположенные 
по периметру рынка, затем 
очередь дойдет до его цент-
ральной части. 

Кроме того, в ходе после-
днего заседания горисполкома 
было принято решение о рас-
шипении вещевой площадки. 
Г^-палаточный рынок" реше-
нэтйделить часть автостоян-
ки. На этом же заседании было 
принято решение рассмотреть 
вопрос об оборудовании недо-

р^рэй платной стоянки для тор-
гового транспорта. "Нынешняя 
практика, когда автомашины, 
подвезя товар предпринимате-
лям, остаются на территории 
рынка чуть не до конца торго-
вого дня, абсолютно недопус-
тима", — подчеркнул славутич-
ский городской голова Влади-
мир Удовиченко. — С другой 
стороны, надо войти и в поло-
жение водителей, которые бо-
ятся, что их неохраняемые ав-
томобили будут обворованьС. 

Ожидают своего решения и 
ряд вопросов, связанных со 
стихийной торговлей сельхоз-
продукцией на полустихийных 
рыночках в Московском, Киев-
ском, Белгородском кварта-
лах, — сейчас она не проходит 
никакого санитарного контроля 
— ни ветеринарного, ни радио-
логического. 

УРА! КАНИКУЛЫ!!! 
ДАВАЙТЕ ПОИГРАЕМ! 

Дорогие друзья! 
Если вам скучно или весело, кто .устал и хочет отдохнуть 
или, наоборот, кому не сидится на месте, приглашаем в 

Социально-психологический центр! 
НЕ ДАДИМ СКУКЕ НИ ЕДИНОГО ШАНСА! 

ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ, ВСЕХ, ВСЕХ!!! 
Девочек и мальчиков, маленьких и больших, тех, кто любит 
живое общение, кому знаком и нравится дух соревнования, 

свободное творчество 
и изобретательство! 

ДЛЯ ВАС 
развлечения, забавы и игры -

старинные и новые, отечественные и иностранные, 
V ^ . подвижные 

и интеллектуальные, 
дворовые и настольные! 

Ну что? ПОИГРАЕМ! 

Мы работаем: 
с 9.30 до 17.00 

перерыв 
с 13.00 до 15.00 

Дополнительная информация 
по телефону 2 - 9 4 - 2 1 

S 

Київський національний університет імені Тараса Шевченка 

ОГОЛОШУЄ 
прийом студентів на 2001/2002 навчальний рік 

на факультети, відділення та в інститути 
БІОЛОГІЧНИЙ 

Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: біологія; спеціальності: біологія, мікробі-

ологія та вірусологія, біохімія, біофізика, зоологія, ботаніка, фізіо-
логія, генетика. Конкурс загальний. Вступні іспити: біологія (усно), 
українська мова і література (усно). 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: біологія; спеціальності: біологія, мікробі-

ологія та вірусологія, біохімія, біофізика, зоологія, ботаніка, фізіо-
логія, генетика. 

ГЕОГРАФІЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: географія; спеціальності: географія, еко-

номічна і соціальна географія; напрям підготовки: гідрометеоро-
логія; спеціальності: метеорологія, гідрологія та гідрохімія; на-
прям підготовки: геодезія, картографія та землевпорядкування; 
спеціальність: картографія. Конкурс загальний. 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: географія; спеціальність: географія; на-

прям підготовки: геодезія, картографія та землевпорядкування; 
спеціальність: картографія. Конкурс роздільний. Вступні іспити: 
географія (усно), українська мова і література (усно). 

ГЕОЛОГІЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: геологія; спеціальності: геологія, гідроге-

ологія, геохімія і мінералогія, геофізика. 
Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: геологія; спеціапьностітеологія, геофізи-

ка, гідрогеологія. Конкурс загальний. Вступні іспити: математика 
(письмово), українська мова і література (усно). 

ЕКОНОМІЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: економіка і підприємництво; спеціальності: 

економічна теорія, економіка підприємства, облік і аудит, фінанси, 
банківська справа, економічна кібернетика; напрям підготовки: ме-
неджмент; спеціальність: менеджмент організацій. Конкурс загаль-
ний. Вступні іспити: математика (усно), українська мова і література 
(усно). Напрям підготовки: економіка і підприємництво; спеціальність: 
міжнародна економіка. Вступні іспити: математика (усно), українсь-
ка мова і література (усно), іноземна мова (усно). 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: менеджмент; спеціальність: менеджмент 

математики організацій Вступні іспити: математика (усно), ук-
раїнська мова і література (усно). 

ІНСТИТУТ ЖУРНАЛІСТИКИ 
Денна та заочна форми навчання. 
Напрям підготовки: журналістика; спеціальності: журналістика, 

видавнича справа та редагування. Конкурс загальний. Вступні іспи-
ти: українська мова і література (твір), історія України (усно), украї-
нська мова і література (усно). 

ІНСТИТУТ МІЖНАРОДНИХ ВІДНОСИН 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: міжнародні відносини; спеціальність: 

міжнародні відносини. Вступні іспити: історія (усно), українська 
мова і література (усно), іноземна мова (усно з письмовим тес-
туванням). Напрям підготовки: міжнародні відносини; спец-
іальність: міжнародне право. Вступні іспити: основи правознав-
ства (усно), українська мова і література (усно), іноземна мова 
(усно з письмовим тестуванням). Напрям підготовки: міжнародні 
відносини; спеціальність: міжнародна інформація. Вступні іспи-
ти: людина і світ (усно), українська мова і література (усно), іно-
земна мова (усно з письмовим тестуванням). Напрям підготов-
ки: міжнародні відносини; спеціальність: міжнародні економічні 
відносини. Напрям підготовки: міжнародні відносини; спец-
іальність: міжнародний бізнес. Конкурс роздільний. Вступні іспи-
ти: математика (усно), українська мова і література (усно), іно-
земна мова (усно з письмовим тестуванням). 

ІНОЗЕМНОЇ ФІЛОЛОГІЇ 
Денна форма навчання. 
Філологічне відділення: напрям підготовки: філологія; спец-

іальності: англійська, іспанської, італійська, німецька, французь-
ка мови і літератури. Конкурс роздільний. Відділення перекла-
дачів: напрям підготовки: філологія: спеціальності: переклад (пе-
рекладач англійської, німецької, іспанської, французької мов). 
Конкурс роздільний. Вступні іспити: іноземна мова (письмово), 
українська мова і література (усно), іноземна мова (усно). 

ВІДДІЛЕННЯ СХОДОЗНАВСТВА 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: філологія; спеціальності: арабська, китайсь-

ка, корейська, перська, турецька, японська мови і літератури. Кон-
курс загальний. Вступні іспити: іноземна мова (усно), українська 
мова і література (твір), українська мова і література (усно). 

ІСТОРИЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: історія; спеціальності: історія, етнологія, 

архівознавство (з поглибленим вивченням іноземної мови). 
Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: історія; спеціальності: історія, етнологія, 

архівознавство, історія та правознавство. Конкурс загальний. 
Вступні іспити: історія України (усно), українська мова і літерату-
ра (усно), всесвітня історія (усно). 

КІБЕРНЕТИКИ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: прикладна математика; спеціальності: 

інформатика, соціальна інформатика (конкурс загальний), при-
кладна математика. 

Заочна форма навчання. 
напрям підготовки: прикладна математика; спеціальність: 

інформатика. Вступні іспити: математика (письмово), українсь-
ка мова і література (усно), математика (усно). 

МЕХАНІКО-МАТЕМАТИЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: математика; спеціальності: математика, 

статистика. Напрям підготовки: механіка; спеціальність: механі-
ка. Конкурс загальний. 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: математика; спеціальність: математика, j 

Вступні іспити: українська мова і література (усно), математика j 
(усно). 

РАДІОФІЗИЧНИЙ 
Денна форма навчання, напрям підготовки: прикладна фізи-

ка; спеціальність: радіофізика і електроніка. Вступні іспити: ук- і 
раїнська мова і література (усно), фізика (усно). 

СОЦІОЛОГІЇ ТА ПСИХОЛОГІЇ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: соціологія; спеціальності: соціологія, соц- ; 

іальна робота. Конкурс роздільний. Вступні іспити: історія Украї- І 
ни (усно), українська мова і література (усно), людина і світ (усно). 

Напрям підготовки: психологія; спеціальність: психологія. 
Вступні іспити: біологія (усно), українська мова і література (усно), 
людина і світ (усно). 

ФІЗИЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: фізика: спеціальності фізика астроно-

мія, фізика твердого тіла, фізика ядра й елементарних части-
нок; напрям підготовки: лазерна та оптоелектронна техніка; спец-
іальність: лазерна та оптоелектронна техніка. Конкурс загаль-
ний. Вступні іспити: українська мова і література (усно), фізика 
(усно). 

ФІЛОЛОГІЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
напрям підготовки: філологія (з поглибленим вивченням іно-

земної мови); спеціальність: українська мова і література, фоль-
клористика, літературна творчість. Конкурс роздільний. Вступні 
іспити: українська мова і література (твір), історія України (усно), 
українська мова і література (усно). Напрям підготовки: філоло-
гія; спеціальності: філологія (класична філологія), польська, сер-
бська, чеська мови і літератури. Конкурс роздільний. Вступні іспи-
ти: українська мова і література (твір), іноземна мова (усно), ук-
раїнська мова і література (усно). Напрям підготовки: філологія; 
спеціальності: російська мова і література (з поглибленим вив-
ченням другої іноземної мови). Вступні іспити: російська мова і 
література (твір), українська мова і література (усно), російська 
мова і література (усно). 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: філологія; спеціальності: українська мова 

і література, філологія (фольклористика). Конкурс роздільний. 
Вступні іспити: українська мова і література (твір), історія Украї-
ни (усно), українська мова і література (усно). 

ФІЛОСОФСЬКИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: філософія; спеціальності: релігієзнавство, 

філософія. Напрям підготовки: політологія; спеціальність: пол-
ітологія. Конкурс загальний. 

Заочна форма навчання. 
Напрям підготовки: філософія; спеціальність: філософія. На-

прям підготовки: політологія; спеціальність: політологія. Конкурс 
загальний. Вступні іспити: людина і світ (усно), українська мова і 
література (усно), історія (усно). 

ХІМІЧНИЙ 
Денна форма навчання. 
Напрям підготовки: хімія; спеціальність: хімія. Вступні іспити: 

українська мова і література (усно), хімія (усно) 

ЮРИДИЧНИЙ 
Денна та заочна форми навчання. 
Напрям підготовки: право; спеціальність: правознавство. 

Вступні іспити: основи правознавства (усно), українська мова і 
література (усно), історія України (усно). 

І 

В 2001 році відкрито Славутицьку філію університету, де будуть готувати фахівців 
зі спеціалізації "радіаційна екологія" та "радіаційний захист". Навчання перші 

три роки провадиться в Києві, а потім в Славутичі. Для мешканців атомних місте-
чок існують пільги та можлива підтримка НАЕК "ЕНЕРГОАТОМ". Деталі можна 

з'ясувати в приймальній комісії фізичного факультету, а також за телефонами: 8-
044-266-44-57, 8-044-79-6-15-62. 

Умови вступу до університету читайте у наступному номері газети 
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^ Д и Ш Ш В очередной раз сорвано перемирие между македонски-
ми вооруженными силами и албанскими боевиками. Боевики уби 
ли македонского солдата. Армейская артиллерия подвергла мас-| 
сированному артобстрелу их базы в районе Тетово. Из Косово в 
Македонию прибыл один из руководителей косовских албанцев 
привез экстремистам деньги и дал ценные указания. НАТО дает| 
македонской армии только ЦУ. Нет денег — нет военных успехов 

В российской Госдуме со скрипом и кулачными боями через| 
коммунистическо-аграрную оппозицию продавливается Земель 
ный кодекс. Он так и не прошел второго чтения. Многие субъек-
ты федерации уже приняли свои Земельные кодексы и пытают 
ся торговать землей, кто во что горазд. Иноземные буржуи и тут| 
подвели — не покупают сельхозугодий, хоть даром отдавай 
Похоже, российскую родину (впрочем, как и нашу) никто скупать 
не желает. Да и зачем сытым европейцам такая обуза. Вот Ки-
тай, если даром, может забрать все. 

Нигерия разработала собственную космическую программу, 
намеренно строит нигерийские ракеты и спутники. Кстати, сред-
ний доход нигерийца составляет 300 долларов в год (чуть боль-
ше чем максимальная пенсия украинского пенсионера), а по 
заболеваемости СПИДоіу страна не имеет равных в мире. 

Берлинский суд реїшіл, что секретное досье гражданина Коля 
заведенное гедеэровской службой безопасности, не станет до-
стоянием гласности. 10 лет назад канцлер Коль подписал за-
кон, по которому публикация обязательна. Жена Коля, страдав-
шая аллергией к солнечному свету, убедившись, что Коль выиг-
рал процесс, покончила жизнь самоубийством. 

Сергей Лаптев, запустивший помидором в белорусского пре-
зидента и нанесший ему царапину, освобожден из столичного 
следственного изолятора. 

Мэрия Москвы закупила в Испании 14 боевых быков: гово 
рят, что первый бой в Москве откроет сам Лужков. Возможно, в| 
качестве матадора. 

iii:n:i',nt--> Парламент Болгарии 162 голосами из 240 принял от-
ставку правительства, в 1997 году созданного "Союзом демок 
ратических сил". Демократы погрязли в коррупции и воровстве| 
не хуже коммунистов. Теперь на предмет формирования ново 
го правительства президент консультируется с партией "Нацио-
нальное движение Симеон II" и самим болгарским царем Симе-
оном II. Царь-премьер—'это что-то новое. Царю нарушать зако-
ны незачем, а вот сможет ли он удержать от этого увлекатель-
ного занятия своих министров? 

Наследный принц Непала Парас на своем авто врезался в коро 
левский дворец. Лежит в больнице. Там ему разъяснили, что у коро-| 
ля дворец один, а не два. Не везет Непалу на наследных принцев 

Израильский премьер Шарон во время визита в Германию и 
Францию пытался заручиться поддержкой их лидеров. Лидеры 
же этих стран пытались его убедить, что он должен помочь Ара-
фату консолидировать палестинцев. Шарон, несмотря на еврей 
с кий ум и смекалку, так и не смог уяснить, к чему бы это. 
[ •Ш 'И їК І Власти Хорватии приняли решение о выдаче воен-
ных преступников Гаагскому трибуналу. Будут это делать осо 
бенно охотно, если за каждую выданную голову заплатят как за] 
Милошевича. 

Лидеры албанских партий Македонии отвергли мирный план 
предложенный Европейским Союзом и США. Там было учтено 
казалось бы, все, но им мало. Мало прав для албанцев, мало| 
стрельбы, мало беженцев, раненых и убитых. 

В районе Сахалина исчез зарегистрированный США малый 
самолет "МС-12". Он совершал кругосветное путешествие и за-
кончил его в водах океана. На борту находились три японца и 

| американский пилот. 
p-1'WH'i-iCTm Российское судно подняло на борт трех японцев 

и американца с самолета "МС-12". Перепуганные, но вполне| 
здоровые, они плавали на спасательном плоту. 

В Албании прошел второй тур парламентских выборов. По 
бедила правящая Социалистическая партия. Зря, что ли, она| 
там правила? 

В Бредфорде (Великобритания) прошли крупнейшие беспо-
рядки на расовой почве. Побоище между молодыми англичана-
ми и азиатами длилось более 10 часов. Потом, объединив уси-
лия, они начали бить полицию. Ранено более 100 человек, аре-
стовано не меньше. 
Понедельник В Петербурге Путин встретился с президентом 
Всемирного Банка Вульфенсоном. На встрече Путин заявил, что| 
он против смертной казни, но наказание должно быть неотвра 
тимым (в это верится с трудом). Вульфенсон сильно жалеет о] 
том, что Россия скоро станет богатой и услуги Банка ей не пона 
добятся. Она сама начнет давать Банку деньги (вот в это не| 
верится совсем). 

ООН готовит резолюцию о прекращении свободной прода-] 
жи стрелкового оружия. В мире на руках его более 500 милли 
онов единиц. Каждая тысячная единица убивает в год челове 
ка. Это без войны. 

Причиной авиационной катастрофы под Иркутском стала 
ошибка второго пилота. Первый скомандовал, второй не понял 
— погибли оба и еще 143 человека. 80 процентов авиационных 
катастроф в мире происходит по причине человеческого факто-
ра. Ошибаются люди. 

Президент Польши Квасневский извинился за уничтоже-
ние 1600 евреев в городке Едвабене. В 1941 году поляки согнали и 
сожгли заживо всех своих евреев. 60 лет в этом преступлении об-
винялись немецкие фашисты. Евреи извинение приняли. 

Партия Милошевича подала в суд на членов сербского пра-
вительства во главе с премьером. Она квалифицирует выдачу 
Милошевича как похищение с целью продажи. 

Вице-губернатору Петербурга предъявлено обвинение во 
взяточничестве в особо крупных размерах. Прокуратура отказа-
лась сообщить прессе, по какому эпизоду возбуждено уголов 
ное дело. Это значит, что таких эпизодов было много. 

И Ш 1 Албанские боевики подчинились решению Европейско-
го Союза и НАТО и покинули свои позиции в окрестностях сто 
лицы Македонии Тетово. Перемирие возобновлено. Пока неяс 
но на сколько дней. 

Ведомство ООН по делам беженцев готовится к наплыву| 
чеченских беженцев в Ингушетию. Тысячи их после интенсив 
ных зачисток приближаются к границе. ООН в замешательстве! 
— нужны продукты, медикаменты, палатки, деньги. И главное,[ 
нужно озаботиться, чтобы все это не украли. 

Численность шимпанзе в Африке за 20 век снизилась в 10 
раз. Вид находится под угрозой исчезновения. Местные жители 
очень любят шимпанзе, особенно в виде шашлыков. Шимпанзе 
— наши ближайшие родственники^ а поедом §рть родственни-
ков нехорошо. Хотя это и практикуется во йсем ййре, 

Тарас КРИВдпУЗЕНКО 
Т " 
Т " 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

(Начало в №№ 10 — 27) 
Здесь уместно указать не-

которым "горячим головам" на 
ОП "ЧАЭС", что предложен-
ный нами восьмилетний пери-
од прекращения эксплуата-
ции ЧАЭС (2001— 2007 гг.) 
неизбежно вызовет отрица-

: тельную (не исключено, что 
всеобщую отрицательную) 
реакцию. Мы должны "зару-

; бить себе на носу", что пока 
не являемся не только зако-

1 нодателями, но даже при-
знанными авторитетами в об-
ласти снятия атомных стан-
ций с эксплуатации. Следова-
тельно, все наши предложе-
ния по этому вопросу будут 

і подвергаться усиленному 
| аудиту, в том числе — зару-

бежными специалистами. И 
последние, естественно, са-
мым тщательным образом 
будут искать объяснения раз-
личия периодов прекращения 
эксплуатации на АЭС "НОРД" 

| (5 лет) и на ЧАЭС (8 лет). Мы 
должны постоянно это иметь 
в виду, когда занимаемся тех-
ническими проблемами, кото-

~ г і 
Щ рые требуют для своей реа-

[ лизации средств государ-
: ; ственного бюджета Украины 

или грантов международного 
сообщества. Такой насторо-
женно-критический подход к 
нам со стороны финансирую-
щих организаций определя-
ется не только дисциплиной 
расходной части бюджета, но 
и тем, что накопленный в 
мире опыт по снятию с эксп-
луатации АЭС должен приво-
дить в дальнейшем к посто-
янному снижению и стоимос-
ти, и сроков реализации по-
добных проектов. 

Следовательно, и для ye-
l l пеха нашей работы по снятию 

ЧАЭС с эксплуатации (да и 
преобразованию объекта "Ук-
рытие" в ЭБС), и для того, что-

В бы не попадать лишний раз 
впросак, мы должны опережа-

| | ющими темпами осваивать 
If мировой опыт (во всех его 

проявлениях) по снятию атом-
ных станций с эксплуатации, 

в Мировой — в его реальном 
измерении, то есть и запад-
ный, и восточный. 

Как серьезный повод к раз-
мышлению для элиты ОП 
"ЧАЭС" в этом вопросе хочу 
попросить читателей обра-
тить самое пристальное вни-
мание на составляющую 8.3. 
В двух ее образующих речь 
идет о различии в затратах на 
снятие одного энергоблока с 
эксплуатации в Грайфсваль-
де и в целом по Германии. И 
о величине этого различия, 
которое составляет 1,5. 

Но давайте наполним эти 
сухие констатации содержа-
нием. Расходы на снятие 
атомной станции с эксплуата-
ции, как известно професси-
оналам, есть интегральная 
оценка отношения того или 
иного национального обще-
ства к безопасности атомной 
энергетики, к возможностям 
национального государства 
финансировать такую дея-
тельность и, естественно, 
конструктивно-технологичес-
ким особенностям и истории 
эксплуатации конкретного 
энергоблока. 

У автора в настоящее вре-
мя отсутствует необходимый 
объем исходной информации 
по данному вопросу для АЭС 
"НОРД", требуемый для про-
ведения количественного 
анализа этой проблемы. Но в 
интересах, скажем так, "зат-
равки" такого процесса (а ре-
зультаты его очень важны 
именно для нас на Черно-
быльской станции) сделаем 
его сокращенный качествен-
ный анализ. Введем один ин-
тегральный показатель, охва-
тывающий все ранее пере-

і м ш н я ш т ш ш ш н м к ш й я а 
? 
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численные, и назовем его уров-
нем экологической культуры". 
Автор отлично осознает всю ог-
раниченность такого показателя, 
но одновременно хочет подчер-
кнуть, что основную мысль, ко-
торую он стремится донести до 
элиты ОП "ЧАЭС" в данном воп-
росе, такой показатель позволя-
ет высветить чрезвычайно на-
глядно. 

Чуть-чуть математики. Введем 
коэффициент снижения затрат на 
снятие одного энергоблока с экс-
плуатации в восточной части Гер-
мании по отношению к западной 
и обозначим его через 1̂ .. 

Кг=3атраты, общепринятые в 
Германии/Затраты на энерго-
блоке АЭС "НОРД"=600 млн. 
DM/400 млн. DM=1,5. 

Далее попробуем оценить 
значение аналогичного коэффи-
циента для ситуации в Восточ-
ной Германии и Украине (ЧАЭС). 
Обозначим такой коэффициент 
как К^. По принятому нами под-
ходу:' 

Затраты на энергоблоке 
АЭС "НОРД'УЗатраты на ЧАЭС 
= Уровень экологической куль-
туры в Восточной Германии в 
настоящее время/Уровень эко-
логической культуры в Украине 
(ЧАЭС) в настоящее время = ? 

При таком подходе каждый 
из нас на ЧАЭС и в Славутиче 
может сам, исходя из своего 
жизненного опыта и жизненной 
философии, оценить значение 
К^. А воспользовавшись выше-
приведенной авторской оцен-
кой общих расходов на снятие 
с эксплуатации АЭС "НОРД" 
(напомним, что она составля-
ет условно 8,3 млрд. DM), по-
лучить для себя ориентировоч-
ные расходы на снятие ЧАЭС 
с эксплуатации, а значит, и 
базу для прогнозирования сво-
ей судьбы в случае, если инди-
видуум остается на ЧАЭС или 
в Славутиче. 

Затраты на снятие ЧАЭС с 
эксплуатации равны условно 8,3 
млрд. DM (около 3,5 млрд. дол-
ларов США по последнему об-
менному курсу в Украине), де-
ленным на ICy. 

По мнению автора, значение 
К„ лежит в диапазоне от 5 до 10. 
Для сравнения одна любопыт-
ная деталь. В первый год пре-
кращения эксплуатации АЭС 
"НОРД" получила из государ-
ственного бюджета Германии 
сумму, эквивалентную 400 млн. 
долларов. А на первый год пре-
кращения эксплуатации Черно-
быльской АЭС в государствен-
ном бюджете Украины заложен 
объем финансирования, эквива-
лентный примерно 40 млн. дол-
ларов. 

9. Кадровые и социальные 
последствия: 

9.1. Социально приемлемое 
сокращение штатов необходимо 
для мотивации персонала. 

9.2. Использование своего 
персонала для решения всех 
задач; максимальный отказ от 
подрядчиков. 

9.3. Создание новых произ-
водств необходимо, для обеспе-
чения перспективы своему пер-
соналу, осуществлять за счет: 

- частичной приватизации 
основных фондов предприятия; 

- запланированной во вре-
мени деятельности по улучше-
нию неиспользуемых участков 
территории промплощадки 
станции как предпосылки для 
повторного использования в бу-
дущем; 

- использования возможнос-
тей проекта по снятию станции 
с эксплуатации для инициирова-
ния создания и развертывания 
деятельности местных фирм. 

Настоящая (девятая) компо-
нента технико-экономической 
структуры процесса снятия с эк-
сплуатации АЭС "НОРД" являет-
ся, по мнению автора, образцом 
мудрости и ответственности 
элиты АЭС "НОРД" перед своим 

коллективом на трудном и дол-
гом пути снятия с эксплуатации 
их станции. В лаконичной, но 
доступной каждому работнику 
предприятия форме в этой ком-
поненте изложены те положе-
ния, выполнение которых созда-
ет необходимую и достаточную 
основу для обеспечения боль-
шей части персонала возможно-
сти трудоустройства и возмож-
ности получать достойное воз-
награждение за свой труд. 

Одновременно помещение 
данной компоненты в заключи-
тельную девятую позицию при-
дает ей особый вес тем, что она 
как бы является завершающим 
элементом для каждой из вось-
ми предыдущих компонент. Дру-
гими словами, организуя дости-
жение целей этих предыдущих 
компонент, необходимо посто-
янно сверять такой процесс с 
целями девятой компоненты, 
чтобы не нанести ей видимого 
ущерба. А еще более важно — 
содействовать в ее реализации. 
Поэтому и здесь необходимо 
лишний раз подчеркнуть: снятие 
атомной станции с эксплуатации 
всеми энергоблоками одновре-
менно есть, по существу, не 
только ее закрытие, но и ее унич-
тожение как активного элемен-
та ядерной энергетики. Объек-
тивно, на месте данной АЭС воз-
никает что-то другое. Объектив-
но, кончается история данной 
АЭС и начинается история но-
вого предприятия. Какова будет 
эта новая история, предсказать 
невозможно. Но ясно одно: на 
другом предприятии будет дру-
гой коллектив, даже если боль-
шинство или все его члены бу-
дут бывшими работниками пред-
шествующей атомной станции. А 
это равносильно смерти старо-
го коллектива станции, именно 
как коллектива. 

Беспристрастному или про-
сто интеллектуально честному 
наблюдателю ясно, что весь 
этот процесс есть и внутренняя 
и внешняя драма для той части 
персонала, которая срослась с 
данной АЭС, которая вложила 
в нее столько сил, а некоторые 
— свои последние жизненные 
силы. В условиях же истории 
коллектива Чернобыльской 
АЭС и жителей Славутича для 
очень многих это может стать 
даже трагедией. Возможно, сей 
акцент не следует нам часто 
подчеркивать, но помнить о нем 
необходимо всегда. Особенно 
при принятии решений, непос-
редственно влияющих на судь-
бы работников ОП ЧАЭС и жи-
телей Славутича. Вот почему 
опыт закрытия АЭС "НОРД" 
имеет для нас на Чернобыльс-
кой АЭС также особое социаль-
ное значение. Мы пока един-
ственные в мире две атомные 
станции, которые снимаются с 
эксплуатации всеми своими 
энергоблоками одновременно. 
Будем надеяться, что мировой 
атомной энергетике удастся из-
бежать в будущем такого вари-
анта снятия с эксплуатации 
атомной станции. Именно по-
этому опыт Хандфорда (г.Рич-
ланд, США) мало что дает в 
деле ЧАЭС — Славутич. Слиш-
ком различны производствен-
ные процессы и обусловленные 
этим подходы к закрытию пред-
приятий в каждом случае. Да и 
по многим другим направлени-
ям жизни мы все-таки ближе к 
Европе, чем к США. 

У поверхностного читателя 
может возникнуть вопрос (впро-
чем, вполне резонный): зачем в 
разделе, посвященном техни-
ческим проблемам снятия с экс-
плуатации АЭС "НОРД", вообще 
рассматривается компонента 
"кадровые и социальные вопро-
сы"? Тем более что они были 
рассмотрены ранее в разделе 
почти аналогичного назначения 
и наименования. 

Но тавтология здесь мнимая. 

Дело в том, что проблема 
преодоления негативных кад-
ровых и социальных послед-
ствий (всегда очень тяжелых, 
тем более при закрытии АЭС 
всеми энергоблоками одно-
временно ) может решаться 
(и, возможно, только в этом : 
случае имеет определенный I 
шанс на положительное ре-
шение) одновременно в двух 
направлениях. 

Направление первое — 
чисто социальное, или, как 
любят говорить у нас, "проф-
союзное мероприятие". Базой | | 
такого направления являют- j j 
ся другие составляющие: 
увольнение работника со 
станции с хорошей экономи-
ческой поддержкой; выход на 
пенсию (по возрасту или дос-
рочный) с хорошей величи-
ной пенсии; перевод на дру-
гие предприятия (частные 
или государственные) с сопо- j 
ставимой оплатой трудэ и 
сопоставимыми условиями 
работы. 

Направление второе — 
это включение в технологи-
ческие проекты снятия дан-
ной станции с эксплуатации 
решения ее кадровых и соци- В 
альных проблем. Суть данно-
го подхода заключается в 
следующем — необходим^" 
так организовать технолога щ 
ческии процесс закрытия 
АЭС, чтобы большая часть 
персонала, работающая на 
станции в момент закрытия, 
нашла себе работу в процес- | 
се снятия АЭС с эксплуата-
ции. Или непосредственно — 
в составе того нового пред-
приятия, в которое трансфор- Jj 
мируется со временем эксп-
луатационная структура АЭС. 
Или опосредственно, то есть 
в составе тех новых предпри-
ятий, которые будут созданы 
вокруг процесса снятия стан-
ции с эксплуатации. 

Короче говоря, лучшая со-
циальная защита, о которой 
только может мечтать чело-
век, стремящийся зарабаты-
вать себе хлеб насущный че-
стным трудом, — это предос-
тавление каждому сотрудни-
ку атомной станции, снимае^ 
мой с эксплуатации, возмо» 
ности или трудится в составе 
оставшегося коллектива 
станции, или в окружающей 
станцию производственно-
экономической системе. 

Автор убежден, что из 
опыта решения социальных 
проблем в процессе снятия 
с эксплуатации АЭС "НОРД" 
элите профсоюзной органи-
зации ОП "ЧАЭС" следует, 
не ослабляя внимания на 
чисто "профсоюзные мето-
ды" социальной защиты пер-
сонала, усилить внимание и 
к технологическому ее на-
правлению. А для этого 
профсоюзной элите ОП 
"ЧАЭС" необходимо на-
учиться "подталкивать" ад-
министрацию станции и 
всей вертикали управления 
ядерной отрасли Украины к 
организации такой произ-
водственной системы управ-
ления, чтобы каждый работ-
ник ОП "ЧАЭС" имел воз-
можность получить достой-
ную работу после закрытия 
станции или в самой новой 
структуре ЧАЭС и объекта 
"Укрытие", или во всех пред-
приятиях инфраструктуры 
ОП "ЧАЭС", необходимой 
для решения всех проблем, 
связанных со снятием ЧАЭС 
с эксплуатации и преобразо-
ванием ОУ в ЭБС. Причем 
эта работа должна позво-
лять каждому желающему 
трудиться получать хорошее 
вознаграждение за хороший 
труд-

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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НАТАЛЬЯ ХОЗЯИНОВА: 
"ТАКИХ, КАК Я, НЕМНОГО: 
ТОЛЬКО Я..." 

V ) . J i i ' i j 

Досье "СС": Н. Хозяино-
ва. В Чернигове известна как 
Наташа Зубкова, в интернете 
— как автор одностиший, Чет-
вёртова Майя 

Дата рождения:' четвер-
тое мая, вторая половина про-
шлого века. 

Образовательная стезя: 
Черниговская школа № 3, фи-
зический факультет МГУ. 

Трудовая дорожка: курь-
ер в "Деснянской правде", MV; 
зыкальный работник детского 
сада, научный сотрудник Ин-
ститута электрохимии Россий-
ской академии наук. 

Хобби: стрижка волос, 
усов и бород, садово-огород-
ные забавы, астрология. 

Семейное положение: за-
мужем, дочь Ариша 14 лет, 
сын Антон 26 лет, невестка 
Натуся 24 года. 

12-БИС вопросов "СС": 
1. Прервем редакционную 

традицию — первый вопрос 
будет "недетским": как вам 
стольный град Чернигов пос-
ле московского захолустья? 

— Стольный град? Очень 
стольный! Здешние люди гос-
теприимны, все старались 
меня накормить. "Черниговс-
кое пиво" и "Славутич" — толь-
ко ради них стоит приезжать к 
вам почаще. В нашем захолу-
стье есть только "Оболонь". 
Жаль. 

2. Не правда ли, 57-й поезд 
I "Москва — Чернигов" — это 
р эталон сервиса, а украинская 
" таможня — пример неусып-

ной заботы о мающихся в 
{ бессоннице пассажирах? 

— Про собственно поезд 
І что-то особенное сказать не 
I могу. Но второй вагон по-со-

ветски ужасен, а четвертый — 
| поразительно чист и уютен. 
1 Всем советую ездить в четвер-
; том вагоне! 

На украинской таможне 
Ї трудятся наблюдательные (а 
I главное, удивительно галант-
1 ные) люди. "Что-то вы в пас-

порте лучше выглядите", — 
среди ночи заметил гарный 

' хлопец. 
3. Расскажите, пожалуй-

ста, о своих школьных годах 
и о родителях. 

— Мои родители — уважа-
' емые в городе люди. Мама 

преподавала химию в третьей 
школе. По-моему, она учила 

| или готовила в вузы всех ны-
' нешних врачей Чернигова. 
І Педагог от Бога. Отец, фрон-
I товик и демобилизованный 

Имя Натальи Хозяиновойлично мне не говорило абсолютно ни о чем... До тех пор, пока я 
не наткнулся на одном из российских сайтов на "феминки" Майи Четвёртовой. Зацепило. В 
первую очередь, тонким юмором и откровенной самоиронией автора этих стихотворных пер-
лов. В общем, эта таинственная личность нас заинтриговала. Уж не знаю, какие флюиды мы, 
ленивые, излучали, но Наташа нашла нас сама (скорее всего, её возмутила моя наглая ошибка 
— при публикации материалов Наташи в нашем интернет-издании псевдоним Майя Четвёр-
това я переиначил в Четвертнову). Как оказалось, эта остроумная женщина, хотя и живет 
сегодня в Москве, является-таки нашей землячкой. В июне этого года она нанесла дружеский 
визит на "историческую родину", и мы использовали эту возможность для интервью... 

полковник, с необычайной ис-
' кренностью читал лекции по ис-

тории КПСС в политехе, студен-
ты их не прогуливали. 

Родители подарили мне зо-
лотое детство, так что мне ни-
чего не оставалось, как зарабо-
тать в школе золотую медаль. 

В нашем классе "Б" учились 
18 девочек и 18 мальчиков. На 
десятом году учебы мы выясни-
ли, что очень дружны. После 
школы связи между нами сохра-
нились. На встречу "через 20 лет" 
собрался народ из Москвы, Пи-
тера, Вильнюса, Севастополя, 
Хмельника, Киева. В этом году 
— очередной сбор. Жаль, что на 
этот раз меня с ними не будет... 

4. Вы когда-нибудь жалели, 
что родились девчонкой? 

— О нет! Никогда. После шко-
лы я большую часть жизни про-
водила среди мужеского пола. 
Физфак, теперь наука. Жить вне 
мужчин я просто не умею. Ну, 
очень их люблю! Так что, если 
бы не родилась девочкой, при-
шлось бы ею стать. Во избежа-
ние проблем с ориентацией. 
Быть женщиной мне нравится. 
Тем более — любимой. 

5. Интересно, в каком это 
возрасте вы пристрастились к 
такой вредной привычке, как 
стихосложение? Папа за это 
бил ремнем? 

— Сохранился стих, написан-
ный в 8 лет, вот он: 

Вот и весна наступает, 
Солнышко греет теплей. 
Папа сидит за работой, 
Мамочка учит детей. 
Я собираюсь на упку, 
То есть иду на прогулку. 
Папе понравилось. И понес-

лось... 
6. Культурные ценности ва-

шего поколения (литератур-
ные герои, кумиры, музыка, 
мода, "фишки", "стебки" и т.д.)? 
Чем поколение pepsi отличает-
ся от ваших сверстников (плю-
сы, минусы)? 

— Поколение pepsi сильно 
отличается от поколения Лимо-
надного Джо. Это замечательно. 
Наши дети умнее нас. Моя до-
нечка, едва научившись фикси-

ровать взгляд, сразу увидела 
компьютер. Для нее комп — так, 
ничего особенного, полезная 
вещь. Сын поражает практично-
стью и серьезным отношением 
к карьере. Классный получился 
мужик! А жена у него... Лучшая 
из девушек. Я рано обзавелась 
потомством, так что никакого 
особенного зазора между НАМИ 
и ИМИ не заметила. Жизнь ме-
няется, одна музыка перетекает 
в другую, мода на моих глазах 
делает уже третий виток... Но 
любят молодые также, как и мы. 
Кровь, пот и слезы у нас одина-
ковые. Хотелось бы, чтобы это 
поколение было счастливее нас. 

7. "Нас водила молодость в 
сабельный поход..." — это не 
про вас строчки? Признайтесь, 
сколько раз вы влюблялись и ка-
кое количество мужских сердец 
разбили? Почему умирает лю-
бовь, как вы думаете? 

— Сразу и сабельный... 
Пересчитала сердца по паль-

цам. Одной руки — мало, двух 
— много. У меня второй брак, в 
обоих будущих мужей влюбля-
лась впервые и навсегда... Но 
любовь — это живое чувство, а 
все живое когда-нибудь умира-
ет. Теперешний муж — почти 
полная моя противоположность, 
мы все время удивляем друг 
друга. Он необыкновенный чело-
век. Вот скажите, как может муж-
чине нравится такое одности-
шие, написанное женой: "Любов-
ник лучше, да и ест он мень-
ше..."? А ему — нравится... 

8. Юность — это наивная 
вера и святая наивность, мо-
лодость — надежды и амбиции, 
а что такое, на ваш взгляд, зре-
лость? 

— Чудесно поставлен воп-
рос, ответ в нем подразумева-
ется. Юность — вера. Моло-
дость — надежда. Зрелость — 
правильно, любовь. Но я не 
согласна! Надеяться, верить и 
любить стоит пожизненно! 

А зрелость — это когда уже 
вроде бы можно и сорвать, а по-
трясешь дерево — фигушки, еще 
крепко держится, не падает... 

9. Женская дружба — всегда 

завуалированное соперниче-
ство или бывают исключения? 
Можете рассказать о круге 
своих друзей? Встреча и обще-
ние с какими людьми вам запом-
нилось (оказало на вас опреде-
ленное влияние)? 

— У меня нет подруг среди 
женщин. Есть две подруги-де-
вочки, мои одноклассницы Таня 
и Валя. Конечно, они теперь уже 
не девочки: одна врач в Севас-
тополе, другая — бухгалтер в 
Питере, давным-давно родили 
мне крестников. Они неотъем-
лемая часть моей жизни, мои 
родные. Мы дружим всю жизнь. 
Так что — вот вам и исключение. 
А соперниц у меня никогда не 
было. Или я их не замечала? 

Круг моих друзей... Всякие 
люди. Самого разного возраста. 
В последнее время у меня по-
явились друзья по ремеслу, ли-
тераторы. Со своими детьми 
тоже дружу. И с новой семьей 
первого мужа. И с новой семьей 
первой жены второго мужа — 
тоже. Да, как же я про мужа за-
была? Он оказал на меня огром-
ное влияние, ну и определенное 
влияние тоже... И оказывает. 
Регулярно. 

10. После демократической 
волны, смывшей диктатуру 
КПСС, осталась пена безликой 
экс-партноменклатуры. Вас не 
посещало дежа-вю при взгляде 
на позднего Ельцина? Чем 
объяснить удивительную тер-
пимость культурной элиты к 
псевдодемократам? 

— Осознав себя женщиной, 
я к политике охладела. Ну, при-
ходилось, конечно, с содрогани-
ем взирать на Бориса Николае-
вича. Слушать и поражаться. Но 
моя цель — построение мира не 
во всем мире, а вокруг себя. 
Стараюсь. Счастлива, когда мне 
пишут или говорят, что мои од-
ностишия заставляют улыбнуть-
ся. Подарить радость читателю, 
оторвать его от повседневной 
мракухи — большего для людей 
я сделать не могу. 

11. А на политическую те-
матику, типа "Путешествие 
из Кучмобурга в Москву (через 

украинско-россиискую тамож-
ню)", слабо выдать пару стро-
чек? 

— Да запросто! 
За пятачок не прокатиться 

на метро, 
стакана газировки не по-

пить... 
Меня же только обнадежи-

вает, что 
копійку можно на него ку-

пить. 
(Да! Как бы сказал герой Ле-

онида Быкова из фильма "В бой 
идут одни старики": Немогём, а 
мОгем! — О.Ф.) 

12. Само собой, что по 
этикету последний вопрос 
будет о громадье творческих 
планов. В общем: что, где, 
когда? Интересно, есть у вас 
любимые строчки из своего 
творчества? 

— Менее года назад питерс-
кий литератор Василий Шимбе-
рев сказал мне:" Ты будешь пи-
сать рассказы. Юмористические 
рассказы, которых сейчас так 
мало". И, представьте себе, я 
ему поверила и начала писать 
рассказы! Их, кстати, публикует 
одесский журнал "Фонтан", ну и 
российские бумажные издания 
тоже. Это занятие приносит мне 
огромное удовольствие, и я на-
деюсь увидеть когда-нибудь 
сборник своих рассказов. И, ко-
нечно, второе (третье etc), до-
полненное, издание книги одно-
стиший "Мины фемины". 

Любимых строчек у меня нет. 
Есть обиженные строчки. На ра-
дио "Эхо Москвы" давно и ежед-
невно выходит в эфир програм-
ма, названная "Какие это деньги? 
Это сдача!!!"'. И ни слова о перво-
источнике... Скрали, проказники. 

12-БИС: Приставка "бис" 
объясняется тем, что вопрос 
вы будете задавать себе или 
кому-то еще (мне, Кучме, сла-
вутичским аборигенам, стра-
не, Саше Пушкину). Итак, воп-
рос, который я вам не задал или 
вы задаете себе сами? 

— Люблю без памяти... без 
памяти... кого?.. 

P.S. Пользуясь случаем, от 
лица читателей "СС" и своих 

друзей хочу выразить вам 
нашу безразмерную благо-
дарность, семь на восемь, 
за ваш весьма скромный 
вклад в дело мира во всем 
Мире. Безусловно, наши сла-
вутичские аборигены пи-
шут злее, острее и полити-
чески грамотней, но толь-
ко об этом никто не знает, 
так как эти труды пред-
ставляют нашу главную 
военную тайну. В общем, на 
вас у нас вся надежда, вы— 
наш полпред в России. Креп-
кого творческого здоровья 
и побольше платежеспо-
собных издателей. Ко дню 
рождения обещаем вам выс-
лать коробку из-под ксерок-
са, куда вы будете откла-
дывать из своих гонораров 
нашу долю (на развитие де-
мократии в Украине). 

Редактор "СС" 
Олег ФЕДОРЕНКО 

и остальные I 
ваши идолопоклонники, 
г.Славутич, июнь 2001г. 

Р.P.S. Уважаемые читате-
ли городской газеты! Познако- J 
миться с новыми творческими 
"жемчужинками" Натальи Хо-
зяиновой, а также узнать о 
том, как приобрести по Интер-
нету её книгу, вы можете на 
сайте www.cyrano.spb.ru 

Творческий "эксклюзив" 
от Натальи специально для 
"Теледня" 

Из "феминок" Майи Чет-
вёртовой: 

И мама, и Минздрав пре-
дупреждали... 

И чувствую: он мой, как І 
это ни противно... 

Ну да, неоднократно. Но 
не чаще! 

Теперь я после первой не • 
целуюсь... 

Он не орел, он — решка 
через "я"! 

Судьба, оскалив зубы, 
улыбнулась... 

Полетом мысли он напо-
минал пингвина... 

Легко сказать, что нуж-
но промолчать... 
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РОЛЬ ПРАВОВОЇ КУЛЬТУРИ 
В СУЧАСНОМУ СУСПІЛЬСТВІ 

Побудова демократичної, 
соціальної, правової держа-
ви і відповідного громадянсь-
кого суспільства неможлива 
без підвищення рівня право-
вої свідомості та правової 
культури всього населення 
країни. В умовах економічної 
кризи, соціальної невлашто-
ваності населення,росту зло-
чинності та криміналізації 
суспільства певного значен-
ня набуває робота з підви-
щення рівня правосвідомості 
та правової культури насе-
лення України. Уявлення про 
чинне право дає змогу особі 
не лише сприймати справед-
ливість правових приписів, а 
й переконуватись у ній. 
Сприйняття людиною права 
реалізується не через зір, 

нюх, слух, а через розуміння за-
конодавчих конструкцій і пра-
вил, у яких формулюється об-
сяг певної поведінки. Праворо-
зуміння особи підкреслюється 
рівнем соціально-економічного 
розвитку, тому що без матері-
ального забезпечення ніяка 
програма не може бути реалізо-
вана в повному обсязі. 

Глибокі знання й розуміння 
права, ретельне виконання 
його вимог як усвідомленої не-
обхідності та внутрішньої пе-
реконаності це і є правова 
культура. Кожна приватна чи 
посадова особа має бути пе-
реконана в тому, що її діяль-
ність відповідає вимогам пра-
вових приписів. Для підвищен-
ня рівня правової культури 
суспільства у^обх ідно 

шшттш 

здійснювати правове вихован-
ня , а саме формувати право-
свідомість громадян, підвищу-
вати їх культуру, виховувати 
повагу до права, щоб його ви-
моги стали особистим переко-
нанням кожної людини, а по-
всякденне додержання юри-
дичних норм — звичкою. Особ-
ливу цінність для підвищення 
рівня правової культури має 
правове самовиховання, тоб-
то цілеспрямована, повсяк-
денна, систематична діяль-
ність людини з оволодіння пра-
вовими знаннями, формуван-
ня позитивних правових мо-
тивів і настанов, навичок пра-
вомірної поведінки, що поля-
гає в самостійних зусиллях, 
спрямованих на вироблення 
звички до активної право-

мірної поведінки. Процеси, які 
в ідбуваються в нашому 
суспільстві, потребують суттє-
вого підвищення правосвідо-
мості громадян, законослухня-
ності, подолання явищ право-
вого нігілізму. Жодне суспіль-
ство не може існувати без 
взаємодії своїх членів одне з 
одним, із соціальними осеред-
ками, з самим суспільством. У 
процесі взаємодії відбувають-
ся зіткнення інтересів, мотивів, 
волі учасників соціального 
спілкування. На певному етапі 
суспільно-історичного розвит-
ку на перший план виступає 
право як один із ефективних 
засобів координації взаємодії, 
регулювання діяльності дер-
жавних органів, громадських 
організацій, представник ів 

різних прошарків суспільства. 
Правова форма регулювання, 
правова культура, норми і 
цінності права — це і є еле-
менти соціо-нормативної куль-
тури суспільства. 

У ст. 57 Конституції України 
закріплено, що кожному гаран-
товано право знати свої права 
і обов'язки. Закони та інші нор-
мативно-правові акти, що виз-
начають права і обов'язки гро-
мадян, мають бути доведені до 
відома населення в порядку, 
встановпеному законом. Роль 
правової культури населення 
на сучасному етапі розвитку 
нашої держави важко переоці-
нити, але в той же час необхід-
но визнати, що рівень правової 
купьтури населення країни 
низький, і тому потрібно зроби-

ти все необхідне для того, 
щоб підняти його, щоб осо-
ба не тільки знала, розуміла 
і психологічно сприймала 
чинне право, — необхідно, 
щоб поведінка особи грунту-
валась на праві. Необхідно 
поважати чинне законодав-
ство, виробляти звичку його 
дотримуватися і формувати 
у своїй свідомості правові 
почуття, в яких відобража-
ються переживання особис-
тості відносно тих вчинків і 
дій, що встановлені право-
вими нормами (почуття 
відповідальності, дисциплі-
нованості, обов'язковості, 
потрібності правового регу-
лювання та ін.). 

Славутицьке міське 
управління юстиції 
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